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Mission 2024 
 
 
 

 
 

Les missionnaires avec, de gauche à droite : Dr. Eric Boutfol, Dr. Stéphanie Lallier, Dr. Philippe Mainetti, 

Dr. Sylvie Boutfol, Dr. Marylène Cordier 

 

La mission 2024 s’est déroulée du 10 au 27 octobre. L’équipe était constituée de 4 médecins et d’une 

dentiste. Cette année, pas d’équipe technique ! Après 11h de vol et 14 heures en taxi brousse, nos 

missionnaires sont arrivés à Tamatave où ils ont pu récupérer le matériel envoyé par container au 

printemps dernier (voir notre Newsletter #14) ainsi que les médicaments nécessaires à la mission et 

commandés au grossite Somaphar. Enfin, rejoints par l’équipe malgache qui assiste la mission, ils 

entament les 3 heures de pirogue pour rejoindre le village de Manambolo. 
  



Dr. Philippe Mainetti 
 

Je ne reviendrai pas sur les conditions du voyage aller si ce n’est pour 

signaler que notre chauffeur habituel, Niry, a eu un grave accident qui 

a couté la vie à son accompagnateur et a détruit son minibus, c'est-à-

dire son gagne-pain ! 

 

Nous avons eu la chance d’assister au diner de gala de la conférence 

nationale du Lions Club de Madagascar et du coup de rencontrer le 

gouverneur qui nous a accueillis très chaleureusement et m’a même 

décoré de son insigne. 

 

 

 

 

Arrivé à Manambolo, j’ai repris le bureau 

de la pédiatrie où j’ai fait 112 

consultations (donc un peu moins que 

l’année dernière : 129) 

Encore une fois nous n’avons pas beaucoup vu Nicole, l’infirmier du 

dispensaire, toujours accaparé par des missions de prévention. C’est 

dommage pour les échanges de formation. Par contre j’ai pu travailler en 

bonne harmonie avec notre fidèle Martansiah mais malheureusement pas 

avec les 2 autres sages femmes 

 

A noter qu’il n’y a pas eu d’accouchement au dispensaire.  il semble que 

cela représente un coût pour les familles, ce qui devrait peut-être changer 

avec les nouvelles promesses gouvernementales . 

 

 

2ème point notable : nous avons vu beaucoup plus de cas de 

paludisme que d’habitude, une dizaine lors de la mission contre 1 

ou 2 les autres années, la période était pourtant sèche donc peu 

propice aux moustiques. Peut-être que beaucoup de moustiquaires 

sont peut-être simplement hors d’usage. D’ailleurs l’infirmier en a 

reçu un gros stock à distribuer dans les semaines à venir (avant la 

saison des pluies). Il faut signaler également que le dispensaire ne 

disposait plus d’aucun traitement anti-palu et qu’heureusement 

j’avais apporté une bonne quantité d’Artémisia qui nous a permis de 

soigner et sauver plusieurs enfants grâce à la tisane. 

 

 



 

 

 

2 cas complexes vont être présentés à un collègue pédiatre à Tamatave, 

Dr Judicaël. 

 

En dehors des problèmes médicaux, nous avons pu projeter Fantasia grâce aux 

panneaux solaires du collège. Nous avons aussi affronté une redoutable équipe 

de footballeuses qui m’a obligé à plonger plusieurs fois pour sauver notre but… 

(heureusement le terrain est en sable). Nous avons aussi tenté de faire voler un 

petit drone que nous aurions sans doute perdu sans le concours des enfants qui 

nous ont accompagnés pendant toute la durée du vol ! 

 

Donc une ambiance très conviviale malgré les difficultés rencontrées. 

 

 
 
 
 

Dr. Sylvie Boutfol 
 

Pour la 3ieme année consécutive me voilà de retour en mission à Manambolo, 

village de 700 habitants sur le canal des Pangalanes 

 

Notre équipe Wahaza est composée de Philippe, notre président, Eric, Marylène 

et Stephanie notre « gosse » comme nous avons aimé la surnommer (donc 4 

médecins, 1 dentiste et pas d’homme technique) 

 

L’épreuve du taxi brousse est de plus en plus éprouvante avec 14 h pour 370 km, 

les routes étant de plus en plus défoncées. Sur les bons conseils d’Hervé, nous 

avons choisi au retour un vol intérieur Tamatave/Tana 45 mn. Que du bonheur ! 

 

 

 

 

Après pratiquement 3 jours de transport et 

de séjours éclairs à Tana et Tamatave nous 

voici arrivés à Manambolo avec notre équipe 

de malgaches (Leonie, Célestin, Martenshia, 

Adela, Josiane (la nouvelle sagefemme), J-

Yves et Govy) et un accueil toujours aussi 

chaleureux de la part des habitants. 

 

 

 

 

Nous avons enchainé comme les années précédentes les consultations avec pour ma part une majorité 

de consultations gynéco mais aussi de la rhumato (beaucoup de troubles ostéoarticulaires pour un village 

de cultivateurs et pécheurs), de la cardio, de la gastro et 3 cas de paludisme. Je laisse Philippe s’exprimer 

à ce sujet. 

 

L’activité médicale a été moins importante que l’an passé en raison probablement du passage de 

pirogues de médecins, dentistes du Rotary sur le canal des Pangalanes en même temps que nous. 

 



 

 

Ceci m’a permis d’être un peu plus présente au niveau de l’école, et en 

contact avec Alphonse, directeur de l’école primaire et Christina, 

directrice du collège. 

 

 

 

 

 

 

ur les conseils de Virginie, enseignante de 

maternelle à Coulomb et avec l’aide de 

Marylène, nous avons initié les 

préscolaires au « Land art » qui consiste à faire une composition artistique 

sur une  feuille avec ce que l’on peut ramasser dans  la nature (feuilles, 

fleurs , cailloux).Des  photos  ont été prises  puis  imprimées (grâce à 

l’imprimante  installée  l’année passée ) pour agrémenter leur classe. Cette 

activité s’est révélée très créative. 

 

Une nouvelle comptine a été apprise alors que «  la  petite hirondelle » de 

l’année dernière nous a été chantée spontanément. 

 

Nous avons distribué du matériel scolaire et notamment plus  d’une  centaine  de trousses faites par 

notre club «  les dixpatcheuses » 

 

 

Des vêtements ont également été donnés ainsi qu’ 

une centaine  de petits  bonnets faits  par Fanfan car 

même s’il fait chaud, les gamins  portent des  

bonnets.. 

 

Des installations d’ordinateurs, de téléphones ont été 

faites mais là n’est pas ma discipline et je laisse les 

spécialistes en parler. 

 

Nous avons également dispensé un cours de natation 

pour nos sages femmes. 

 

Cette mission a été une belle réussite avec de plus en plus de contact avec les malgaches de Manambolo,  

de Tamatave  mais aussi de Tana . Ils nous sont d’une aide précieuse pour la préparation et le déroulé 

de nos missions. Je pense à Hervé, Georges, Michèle et Tina. Pour reprendre l’expression d Adela, » 

Madacoeur est une famille ». Madacoeur, c’est aussi une équipe avec des wasaha qui restent en France 

mais qui tout au long de l’année travaillent pour préparer cette mission et aussi des adhérents et des 

donateurs qui nous encouragent et nous aident. 

 

  



Dr. Stéphanie Lallier 

 
Après un périple d'une dizaine d'heures d'avion, de 14h de taxi-

brousse et de 3 heures de pirogue, nous voilà accueillis 

chaleureusement en danses et en chants par les villageois de 

Manambolo. 

 
Avec l'aide de l'équipe Malgache, j'ai réalisé 78 consultations et nous 

avons donné 78 paires de lunettes (67 pour presbytie et 11 pour 

myopie). 

 

J'ai alterné avec le Dr Boutfol Eric à la pharmacie, aux tests visuels  et 

aux consultations médicales. 

 

J'ai vu un patient avec une infection du pouce nécessitant un bloc 

opératoire qui a pu en bénéficier après décision de l'équipe 48h après 

la consultation puisqu'un jeune homme est arrivé avec le tendon sectionné du doigt et nous avons 

envoyé les deux patients en pirogue à l'hôpital de Tamatave pour prise en charge chirurgicale.  

 

J'ai également en attente un patient pour chirurgie d'une hernie 

inguinale importante, un patient pour chirurgie d'une hydrocèle et 

une patiente en attente d'une échographie pelvienne pour une masse 

d'origine gynécologique allant jusque l'ombilic à la palpation 

clinique.  J'ai assisté à l'extraction d'une lithiase salivaire en place 

depuis 3 ans d'un patient, lithiase de la taille d'une dent. 

 

Ce qui est assez frustrant, c'est que pour la distribution des 

médicaments, nous devons réduire la posologie et la durée des 

traitements car nos stocks sont limités. 

 

Ce qui assez marquant, c'est la patience des malgaches et leur 

détermination ; j'ai vu un patient à 2 reprises qui a fait 4h de marche 

pour venir au dispensaire. Ils arrivent le matin, peuvent être vus qu'en 

milieu d'après-midi et ils sont simplement reconnaissants. 

 

Le plus difficile reste de voir la pauvreté dans laquelle les 

villageois vivent; les habits déchirés des enfants et même 

des adultes, l'absence d'argent pour payer leurs examens 

médicaux. 

 

J'ai pu accompagner Jean-Yves, Govy, Philippe et 

Marylène pour récupérer de la terre rouge au village de 

Jean-Yves qui se trouve à 30 minutes à pied. Que de 

beaux paysages et plusieurs petits villages traversés ! Le 

but est de tenter de faire pousser de l'artemisia, un 

traitement contre le paludisme. Nous avons vu 10 ou 11 patients atteints de paludisme ; et bien que le 

traitement soit pris en charge par l'état, il est en rupture de stock ; heureusement que le Dr Mainetti 

Philippe en fait pousser dans son jardin et en a ramené avec lui. 

 



J'ai pu profiter des talents culinaires de Léonie : les beignets à la 

crevette, sans oublier les brochettes de zébu et découvrir les 

"bredes" (sorte de légumes à base de plantes vertes). 

 

 

Nous avons pu aussi nous rendre à l'école et au collège pour 

différentes actions comme la distribution des affaires scolaires, 

des habits et bonnets, participer aux matchs de foot ; et oui "FC 

vazaha" en force; on a gagné grâce aux malgaches de notre 

équipe et notre super grand goal Philippe; quelle agilité! Des 

chouettes moments pour continuer notre intégration au sein du village. 

 

 

J’ai assuré également le rôle de trésorière de la mission 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

J'ai pu découvrir tout au long de la mission, une équipe malgache fort sympathique et le séjour s'est 

passé dans une belle ambiance. 

 

 

Dr Eric Boutfol 
 

 

Départ vers Paris-CDG le 10 octobre, dès potron-minet. Arrivée Antananarive 

le 11 octobre puis le sempiternel taxi-brousse avec cette année une surprise : 

la situation des routes étant, 14h pour faire les 370 kms avec un chauffeur de 

dépannage (véhicule de notre chauffeur habituel en panne). Tamatave le 11 

octobre très tard. Suivie le 12 octobre d’une soirée d’intronisation au Lions 

club des Pangalanes.  

 

Enfin, arrivée au village de Manambolo le 13 octobre et début des soins le 

14 octobre, jusqu’au 24 octobre.  

 

Une fréquentation moindre du fait de la proximité d’une pirogue du Rotary, 

en mission eux aussi.  

 

 

 

 

 

 



 

 

Partagé entre la pharmacie avec la distribution des 

traitements et les consultations, dans un travail concerté 

avec le Dr Stéphanie Lallier, dont il s’agissait de la première 

mission. 

 

 

 

 

 

Notre diabètique moribond lors de la précédente mission est venu nous 

montrer ses jolies joues rebondies tandis que les deux patients opérés 

grâce à notre association m’ont gratifié de 2 coqs,  

 

70 patients adultes, avec des pathologies diverses dont une plaie de 

tendon d’un doigt transférée pour prise en charge hospitalière en 

urgence, l’extraction d’une lithiase salivaire en place depuis 4 ans, la 

libération d’un abcès du bras vieux de plusieurs mois et libérant une 

écharde oubliée, la prise en charge d’un patient ayant largement abusé 

des vignes du seigneur et quelques autres pathologies habituelles 

(Douleurs, hypertension, allergies, paludismes assez fréquent cette 

année, parasitose, éruption…..) 

 

 

 

J’ai aussi comme chaque fois pris quelques photos. Plus 

exceptionnellement, c’est à notre arrivée que nous avons appris que les 

pompes du dispensaire et les pompes Japy étaient hors service. La cause de 

ce manque de remontée des informations est simple : les téléphones 

utilisés rendus inutilisables il n’a pas été possible d’informer l’association 

pour qu’elle anticipe la prise en charge des réparations. J’ai donc avec Jean 

Yves et Govy, testé selon les recommandations des techniciens Enertect, la 

pompe du dispensaire : actuellement elle est hors service et en attente de 

solution de réparation. Les pompes Japy sont inefficaces du fait de la 

sècheresse et de l’altération des pièces en cuir (le change en est prévu par 

Jean Yves et Govy Intérêt de laisser tremper les anciennes pièces de cuir 

afin qu’elles puissent être utilisées comme rechanges ?) 

 

 

 

 

 

 

Ensuite, mise en place de 2 tours ordinateur (école primaire et collège, connectée 

pour celle du collège à l’imprimante fonctionnelle, et enseignement des bases du 

fonctionnement, installation de WhatsApp pour réaliser des visio et échanges 

notamment avec les enseignants investis dans ce projet, de notre région. 

Installation du WhatsApp sur l’ordinateur portable remis lors de la précédente 

mission et aide à la mise en place d’une box wifi connectée à une antenne Orange 

proche. 

 

 

 

 



 

 

 

Tout ceci entouré de grappes d’enfants joyeux et insouciants. 

Je me demande finalement si ce ne sont pas ces gens qui 

apparaissent comme missionnaires et dispensent une de ces 

richesses non monnayables : de ce bonheur simple dans un 

environnement ou le temps n’a ni la même dimension ni la 

même valeur, situation que nous avons totalement oubliée.  

 

 

 

 

 

 

Dr. Marylène Cordier  

 
La mission 2024 était ma deuxième mission en tant que dentiste au sein de MADACOEUR28. 

 

Les patients étaient moins nombreux que l’année dernière mais le 

diagnostic est malheureusement toujours le même : extraction des dents 

cariées sans possibilité de soins. 

 

Le fait d’avoir moins de patients m’a permis de travailler en collaboration 

avec le directeur de l’école primaire afin de réaliser une enquête auprès 

des élèves de CM1 et CM2 soit 37 enfants. 

Nous avons demandé aux enfants de noter matin, midi et soir leur prise 

alimentaire, la présence de brosse à dent et de dentifrice et enfin la visite 

chez un dentiste. 

Le but recherché est d’essayer de comprendre leur mauvais état dentaire. 

Il s’avère que leur hygiène est bonne mais que leur alimentation 

uniquement basée sur le riz est très pauvre en protéines et dépourvue de 

calcium. 

 

Cette enquête se déroule dans le cadre du partenariat avec le lycée J. Baker 

de Hanches. Les élèves de l’internat, ambassadeurs Madacoeur, vont 

étudier les résultats de cette enquête et envisager des hypothèses pour 

expliquer cette mauvaise santé bucco-dentaire.  

 

Pour l’année prochaine je prévois de faire de la prévention auprès des 

enfants de 6 à 8 ans sur leurs premières molaires définitives (réalisation de 

scellements des sillons). 

 

Mais 2025 sera une autre aventure ! 

 

  



Commission Education 
 

 

Le Club Madacoeur du collège d’Epernon a organisé une 

collecte de vêtements et de fournitures scolaires.  

 

 

 

 

 

 

 

 

Les élèves ont travaillé avec énergie et organisation pour 

collecter, trier, ranger et mettre en carton le matériel récolté. 

Les cartons sont prêts à partir par le prochain container (février 

2025). 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Marché de Noel 

 
L’association sera présente sur le marché de Noêl de Maintenon le dimanche 15 décembre. Venez faire 

le plein d’épices et d’artisanat en provenance de Madagascar ! Nous vous rappelons que tous les 

bénéfices des ventes sont intégralement reversés à l’association pour financer ses actions à Manambolo. 

  



 

 

 
 
Association Loi 1901 - RNA : w281009370 

28 avenue du Général de Gaulle 28130 Maintenon 
Développer la lutte contre le paludisme ; lutter contre l’illettrisme ; développer l'accès aux soins et à l’éducation. 
Pour toute information : 

Village de Manambolo 

 

Vous pouvez réagir sur mada.coeur28@yahoo.com  

mailto:mada.coeur28@yahoo.com


 


